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一周前，姚明众望所归地连任中国篮球协会主席。
在经历了一个五味杂陈的五年任期之后，中国篮球依旧
有诸多难题摆在他面前等待解决，挑战可谓相当艰巨。

国家队的事情想简单了

本版撰稿 本报记者 薛思佳

自2017年 2月23日走马上任成
为中国篮协主席之后，姚明在首个任
期内的表现可谓是高开低走。虽然中
国男、女篮以及三人男、女篮在2018
年雅加达亚运会上包揽四金，但2019
年在家门口举办的男篮世界杯却一时
间让中国篮球步入低谷，最终自1984
年以来首次无缘奥运会舞台，“国家队
的事情想简单了。这可能与我过去的
经历有关。作为队员的时候，国家队
很多事情看起来很简单，但真正上手
操作的时候发现很不一样。”姚明坦言
自己上任之后，遇到了很多没有预想
到的问题，“不在其位，看问题的角度
不一样。等自己坐到这个位置上的时
候，才发现有很多问题是原来没想到
的。这些没有想到的问题，自然而然
就变成了新的工作，需要想很多方法
去解决问题。”

据姚明透露，在东京奥运会结束
之后，中国篮协便着手开始筹建国家
队建设委员会，并且总结了中国男、女

篮在整个东京奥运会周期的得失，“当
时一些教练员都参加了，其实总结下
来不是教练员的问题，而是我们的支
撑体系出了问题。”在姚明看来，不能
将中国男篮无缘东京奥运会的结果简
单地归结在一个教练员身上，这是很
不公平的，“这里面有中国篮协的责
任。教练员负责球队的训练和比赛的
指挥，但在场外需要一套庞大的体系
去支撑他，其中包括情报体系、数据体
系、球员伤病报告等，从而让教练员有
一个更为准确的判断，去帮助他们提
升表现。我们不能把所有的工作都给
到教练员，这是我们总结下来最重要
的一点。我们需要让教练员把有限的
精力放在他们最擅长的事情上面，把
注意力集中在球场上。”

随着李楠、杜锋的相继离任，中
国男篮聘请了塞尔维亚籍名帅乔尔
杰维奇出任球队新任主帅，这也是球
队九年再度迎来洋帅执掌教鞭，“首
先履历是不可避免的原因。我相信
任何一支球队，无论是俱乐部还是国
家队，在挑选主帅的时候都会看重教
练员的履历。另外，很重要的一点，
是他在多个国家执教过，有多元文化
的经历。中国男、女篮历史上都有过
国外教练，他们在执教方面有着相当
高的水平，但同时很重要的一方面是
他们是否体验过多元文化。”姚明以
自己球员时期为例，感慨各个国家之
间的文化的差异之大，“如果有过多
元文化的经历，那他更会从多个角度

去思考问题，这方面会带来很多优
势。我们也会全力以赴去支持他做
好各方面工作。”

对于姚明和乔尔杰维奇而言，
2023 年男篮世界杯的任务迫在眉
睫，而这也将关系到中国男篮能否
拿到 2024 年巴黎奥运会的入场券，
这其中的压力自然不言而喻，“做任
何事都会有压力，但如果这个事情
是自己想做的，我觉得就不会去过
多考虑这方面的因素。”在中国男篮
兵败 2019 年男篮世界杯后，姚明曾
在赛后第一时间接受记者询问谁负
责的时候，不假思索地说出了“我”，
而这个字眼背后承担的压力显然是
外界无法想象的，“当你觉得这件事

情很困难，而且这个困难程度超出
自己控制范围的时候，就会感到压
力。而且碰到新问题的时候，毕竟
不会一下子就想到应对的办法，自
然就会有压力，但就像我说的，如果
这个事情是自己想做的，就会想方
设法去找到答案。”

在中国男篮战绩每况愈下的同
时，中国女篮却在近年来给球迷们带
来了惊喜，不过在姚明看来这些成果
都要归功于中国篮协一代代领导人的
培养，“这些成绩的基础是上一任领导
人打下的。我们现在要做的，就是看
能否去复制这个成功的经验，在未来
十年内再培养和提供一批优秀的运动
员。”

看重乔尔杰维奇的多元经历

在过去五年的任期内，姚明对中
国篮球进行了一系列的改革，其中小
篮球的发展成为其最为满意的亮点，

“应该说我出现在了一个非常合适的
时间点。在我接手篮协之前，篮管中
心的同事就已经开始做这件事情了，
只不过加上我当时的推动以及总局
领导的支持，给我拨了很多预算，把
这件事情做得很漂亮。大家只是看
到了我在推广这件事情。”姚明表示
如果把小篮球当做一道菜肴，自己最
多就是一个端菜的人，而真正完成这
道菜的人是幕后为之付出的其他篮
球人，“现在社会机构举办的小篮球

赛事多了起来，形成了会员自治的局
面，那么中国篮协就需要寻找新的定
位和角色，思考如何为这些机构‘添
柴加火’。”

除了小篮球之外，姚明欣喜地发
现越来越多大学生球员，开始通过选
秀大会走上CBA联赛的舞台，成为篮
球体教结合、体教融合的良好示范，

“这其中离不开教育部和学生体协的
支持，拓宽了我们的人才渠道。但这
也带来了很多新问题，我们注意到一
些俱乐部开始去学校寻找人才。所
以如何让制度变得更加规范，是我们
需要去做的。我们希望这个通道是

健康、可持续的，而不是一个恶性
的。”

受到疫情的影响，CBA 联赛和
WBCA联赛在近三年来都是以赛会制
的方式进行，影响力日渐式微，整体竞
争力也不甚理想。何时恢复主客场
制，让球迷进场观赛也成为了外界关
注的焦点。对此，姚明表示：“这是我
们大家共同的希望。现在应该是慢慢
走出阴霾了，大家也希望更多地开
放。其实缺乏了社会的支持，这个事
业是没有价值和意义的。我们现在就
是把每个环节工作做好，我相信联赛
很快会和大家重新见面的。”

相信联赛很快会恢复如初
因为球员时期的光辉履历，姚明

在出任中国篮协主席后，一直颇受球
迷们的追捧和爱戴。即使中国男篮现
阶段遭遇低谷，改革大刀阔斧的他依
旧获得了不少人的支持。对于未来的
五年任期，姚明已然有了自己的想法
和目标，“我希望在这个五年里形成一
套比较合理的会员体系、竞赛体系和
国家队体系。确立行业标准是中国篮
协最重要的职能之一。我们需要更丰
富的青少年和社会篮球赛事，但是光
靠中国篮协自己办不了这么多赛事，
所以我们需要建立大数据系统和赛事
认证体系，鼓励和调动社会力量和会
员单位去做更多赛事，并且思考如何
去帮助和支持他们。”姚明坦言以会员
管理的模式去调控全国篮球行业的发
展，是中国篮协未来五年内一个很大
的思路改变，“我们需要形成一种广泛
的动员模式，让所有的会员单位参与

进来。据我们统计，现在国内14-18岁
的青少年每年参赛场次是15.2场，希
望未来几年能提高到20场。如果体
制内的比赛不够，就想办法撬动社会
资源，先保证一定的数量，再提高比赛
质量。”

在完善会员体系和竞赛体系的基
础上，姚明介绍国家队也即将进入一
种新的模式，“我们最近在和国际篮联
开会，他们在未来会组织和举办更多
比赛。作为运动员来说是肯定受不了
的，所以我们对于国家队的比赛必须
要有取舍，有些比赛需要派遣二队参
加。”事实上，在上任中国篮协主席之
初，姚明就曾进行过“双国家队”的模
式，随后又建立了“国家二队”，这或许
都是在为未来做好人员储备，“我们不
可能永远把一队顶在最前面，让一些
球员在过度消耗之后，早早结束自己
的篮球生涯。”

国家队比赛需要做取舍

我始终认为，打造国家队并不一定需要12个最好的个人，而是需要12个能够
最大程度融入这个团队，让团队竞争力最大化的球员。我组建中国男篮也是这样
的思路。我的最终目标是组织起一个强大的整体，每个球员都要无私地传导球，我
看中的是团队的胜利而不是个人数据。
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